


 
             Французский 
п…сатель Жюль Верн 
завоевал такую славу, что 
и в наши дни её отбеск 
оз…ряет оба полушария. 
В своих мечтах он видел 
смутные оч…ртания  
бл…стающей грядущеё 
жизни. Его слава всё 
возр…стала, и целый 
дождь писем падал на 
специальный стол его 
к…бинета, 
распол…женного в 
уед…нённой башне. 
Действительность 
перер…сла мечты Жюль 
Верна.                                                                                                    
                                                      
К.Андреев.



Ж Ш 
Ч Щ



В древнерусском языке согласные шипящие 
звуки [ч], [ш], [ж], [щ] были мягкими.

          Буквы я, ю, е, и, ь после шипящих обозначали 
их мягкость. 

Со временем [ж] и [ш] отвердели, сохранили 
мягкость лишь [щ'] и [ч']. 

       Разнообразие написаний с буквами ж, ш, ч, щ в  
современном письме объясняется историческими 
причинами.



Буквы А, У, И после шипящих

ча – ща, чу – щу,  жи – ши

прищурить глаза
чудесный доктор
дощатая перегородка
мостовая из брусчатки
сменить шины
новые лыжи

Исключение:

брошюра
жюри

парашют
+

собственные имена 
иноязычного происхождения:

Жюль Верн
Шяуляй

Лонжюмо



•Площадка            чуть-чуть      

шило

•Прощай               щупальца     

жираф

•Веснушчатый       щуриться      

жизнь    

•Чайник                 чуждый          

чинный

•Кричать                чуткий           

шириться



Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

В корне под ударением - Ё
Если в однокоренном без ударения - Е

Исключение:
Шов, шорох, крыжовник, капюшон; шок, жом («пресс для 
выжимания»), жор («сильный клёв рыбы»),  жох («ловкий в делах, 
прижимистый человек, пройдоха»), изжога, обжора, чокаться, 
чопорный, шорник («специалист по шорным  - ремесленные 
изделия из кожи - изделиям»), трущоба, шомпол, мажорный, 
чащоба, жолнер (в польской армии солдат-пехотинец).

Крепкая бечёвка (бечева); купить по дешёвке (дешевле); 
мельничный жёрнов (жернова); тихий шёпот (шептать).

Запомни слово ВЕЧОР (устар. и прост.;  «вчера вечером»).
ВЕЧОР ,ТЫ ПОМНИШЬ, ВЬЮГА ЗЛИЛАСЬ… (Пушкин А.С.)



Гласные О – Е (Ё) после шипящих в корне

Примечание 1.
В безударном положении в заимствованных 
словах пишется буква О: 

шоссе, шоколад, жокей, шофёр, жонглёр, 
шовинизм, Шотландия.

Примечание 2:   дифференцирующие написания
-жёг- -жог-

В глаголах и словах, от 
них образованных

В существительных и 
словах, от них образованных

Ожёг руку – сильный ожог; 
Ожёгший руку  – ожоговый центр.


